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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Заем берем, не отдаемДышите, не дышите Живая музыка вернулась
За месяцы строгих карантинных ограничений все
успели соскучиться по концертным мероприятиям. 
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Как не стать жертвой финансовой пирамиды.Почти 2,5 миллиона тенге штрафов выписано
за нарушение экологических норм.

Заслуженные 
выплаты

Несмотря на то, что в 
последние дни жителей 
региона наиболее часто 
волновал вопрос тепла, к 
нам на «горячую линию» 
обращаются и по другим 
проблемам. Нурлан Садвакасов 
интересуется пособием, 
которое положено ему как 
ветерану боевых действий. 

«Здравствуйте! Я служил на Таджик-
ско-Афганском участке с мая по август 
1995 года. Какая выплата на сегодня 
мне положена?» - спрашивает читатель.

Ответ на его вопрос дала главный 
специалист департамента Комитета 
труда, социальной защиты и миграции 
Бекзат Бейсбекова.

- Специальное государственное по-
собие назначается военнослужащим, 
участвовавшим в боевых действиях на 
Таджикско-Афганском участке с сентя-
бря 1992-го по февраль 2001 года.

Вместе с тем по Закону «О ветеранах» 
указываются категории граждан, кото-
рые признаны ветеранами боевых дей-
ствий на территории других государств. 
Им, а также ветеранам, приравненным 
по льготам к ветеранам Великой Оте-
чественной войны, предусмотрена вы-
плата специального государственного 
пособия.

Документами, подтверждающими 
право на получение пособия, являют-
ся справки из военного комиссариата, 
подтверждающие участие в боевых 
действиях на территории других госу-
дарств, на основании перечня периодов 
ведения боевых действий на террито-
рии других государств с участием граж-
дан РК, - пояснила Б. Бейсбекова.

Светлана СБРОДОВА

Природный газ жителям частных домов от 
центральной магистрали «Сары-Арка» власти 
обещали уже давно. Но не все пошло по 
намеченному плану. 

По словам карагандинки Карины Бейзе, как на улице 
Гладкова проложили газопровод, выведя трубу наружу у 
границы дома, так на этом дело и закончилось. Это было 
в начале июня.

- Мы надеялись, что новый отопительный сезон у 
нас пройдет легче, - поделилась она. - Однако нам при-
шлось вновь закупать уголь. Таскать его из сарая, то-
пить печь, следить за тем, чтобы она не погасла, а по-
том выносить золу. Мы привыкли к тому, что в своем 
доме нет центрального отопления. Тяжело, особенно, 
когда болеешь, но ничего не поделаешь, иначе - за-
мерзнешь. Когда несколько лет назад говорили о том, 
что жители Михайловки одними из первых в Караган-
де получат газ, то мы очень обрадовались. Думали, 
наконец-то и к нам придет цивилизация. Даже были 
готовы нести материальные затраты на приобретение 
котла и переоборудование внутренней системы, лишь 
бы не возиться с углем. Но процесс застопорился. С 
июня к нам никто не приходил и не предлагал услуги 
по монтажу оборудования. И не мы одни такие, мно-
гие соседи по нашей улице не знают, когда подключат-
ся к природному газу. 

Между тем Валентина Степанова - жительница улицы 
Москвина, обратилась в «ИК» с просьбой выяснить: за-
конно ли к ним приходят представители разных компа-
ний и предлагают свои услуги. 

Несколько недель назад к ней с соседкой обратились 
представители якобы столичной фирмы по монтажу вну-
тридомового газового оборудования. Обещали все сде-
лать за 100 тысяч тенге. Но деньги попросили вперед. 
Почуяв неладное, карагандинка отказалась от услуг.

- Мы не знали, действительно ли они уполномочены 
работать или нет, - поделилась она. - Поверили, потому 

что те сделали замеры, сказали, что сами купят матери-
ал, но им сначала необходимо получить деньги. Потом 
они обещали вместе с нами поехать и купить газовый 
котел. Плита у нас есть, там только поменять детали, 
чтобы работала от природного газа. Но мы с соседкой 
засомневались и не стали у них ничего заказывать. Поз-
же в почтовом ящике нашли данные другой фирмы. Но 
им пока не звонили. Не стали ждать, потому что не было 

никакой определенности, и купили уголь на зиму. Сей-
час менять что-то уже поздно, на улице похолодало, и 
мы не хотим мерзнуть. А так, конечно, согласны, чтобы 
нас подключили к центральному газоснабжению. Дума-
ем, что вместе с оборудованием и работой это обойдется 
в 400-450 тысяч тенге. Для нас это дороговато, но нам 
обещал помочь сын.

К сожалению, представители акимата не проводили 
разъяснительных собраний с жителями, дабы избежать 
фактов мошенничества и ускорить процесс газификации. 
Как выяснилось, многим потенциальным потребителям 
необходимо было так называемое официальное объявле-
ние о том, кто и как им будет предоставлять услугу. 

У нас в квартире газ! А у вас?
Нынешней зимой отапливаться вновь придется углем 

 ПРОЕКТ ГАЗИФИКАЦИИ ГОРОДА РАЗБИТ 
НА ЧЕТЫРЕ ОЧЕРЕДИ И 16 ПУСКОВЫХ 
КОМПЛЕКСОВ. В КОНЦЕ ИЮНЯ ТЕКУЩЕГО 
ГОДА ЗАВЕРШИЛИ СТРОИТЕЛЬСТВО 
СЕТЕЙ ГАЗОСНАБЖЕНИЯ ПЕРВОЙ 
ОЧЕРЕДИ, КОТОРЫЕ ОХВАТЫВАЮТ 
РАЙОН МИХАЙЛОВКИ -  ОТ САРАНСКОГО 
ШОССЕ ДО ПРОСПЕКТА С. СЕЙФУЛЛИНА. 

СТР. 3  

Такой онлайн 
В Карагандинской области, по состоянию 
на 8 октября, перепись в онлайн-режиме 
прошли 467 564 человека. 

Это составляет 34% от общей численности населе-
ния области, сообщает департамент статистики. По 
регионам лидирует Улытауский район. Там 53,4% 
населения прошли интернет-опрос. Также высокий 
процент прошедших перепись в Нуринском районе 
(45,9%) и г. Приозерске (44%).

Наименьший охват отмечен в городах Шахтинске и 
Караганде, где переписалось онлайн 32% и 29,8% на-
селения соответственно.

Соб. инф.

Балжан САИРОВА

Подписан финальный 
контракт по поставке 
вакцины Pfi zer против 
Covid-19 в Казахстан. 
Поступление 4 млн доз 
препарата планируется в 
четвертом квартале текущего 
года. 

По словам министра здравоохра-
нения РК Алексея Цоя, сейчас в ме-
дучреждениях страны готовят специ-
альное холодильное оборудование, 
потому что Pfi zer необходимо хранить 
при температуре минус 80 градусов.

- Все условия будут созданы. Сами 
пункты вакцинации организованы, 
принцип аналогичный. Единствен-
ное, разница в режиме хранения. 
Здесь дополнительное оборудование 
будет установлено во всех регионах, - 
добавил Алексей Цой. 

Он также пояснил, что к моменту 
поставки вакцины будет готова хо-
лодовая цепь на другие вакцины, и 
в будущем это позволит иметь свою 
многоступенчатую возможность со-
держания вакцин при различных 
температурах. А значит, можно бу-
дет хранить любые вакцины внутри 
страны.

Напомним, препаратом Pfi zer пла-
нируется прививать детей от 12 лет, а 
также беременных и кормящих жен-
щин. 

Министр подчеркнул, что вакцина-
ция детей будет только добровольной, 
с информированным согласием роди-
телей. 

- Мы просто предоставляем эту 
возможность привить своих детей. 
Вы знаете, сколько у нас обращений 
в министерство с просьбой найти вак-
цины, чтобы защитить детей. К сожа-
лению, мы для взрослых даем такую 
возможность, а для детей сейчас у нас 
нет возможности помочь им. То есть 
это право выбора родителей, - сказал 
он.

Известно, что до конца года в нашу 
страну будет поставлено порядка 3 
млн доз трех различных вакцин от 

коронавируса. На сегодня у казах-
станцев есть на выбор четыре вакци-
ны, из которых две - китайского про-
изводства (Coronovac и Sinopharm), 
а также QazVac и «Спутник V». 
Однако ни одну из вышеназванных 
вакцин врачи не могут использовать 
для вакцинации детей и беременных 
женщин. 

- Что касается «Спутника», на-
сколько нам известно, такие клиниче-
ские исследования сейчас проводятся 
нашими коллегами и производителя-
ми вакцины. По QazVac - в казахстан-
ском законодательстве клинические 
исследования на детях запрещены. 
Мы такие исследования по QazVac не 
проводим сейчас, - рассказал Алексей 
Цой.

В Казахстане на сегодняшний день 

эпидситуация характеризуется ста-
бильностью. В мировом рейтинге по 
заболеваемости и летальности на 1 
млн населения РК находится на 103-
м месте, по количеству смертей на 1 
млн населения - на 102-м.

Эксперты отмечают, что эпидситуа-
ция по КВИ у нас развивается, как и 
во всем мире, волнообразно. С начала 
регистрации первых случаев в марте 
прошлого года было четыре волны. 
Наиболее высокий рост отмечен в 
четвертой волне, которая регистриро-
валась с середины июня, и снижение 
началось к 10 августа этого года.

Начиная с середины июня, в Казах-
стане отмечался понедельный рост 
заболеваемости, но к октябрю она 
снизилась в 2,4 раза, снижение смерт-
ности - в 3,1 раза.

Если хочешь быть здоров

ПРЕПАРАТОМ 
PFIZER ПЛАНИРУЕТСЯ 
ПРИВИВАТЬ ДЕТЕЙ 
ОТ 12 ЛЕТ, А ТАКЖЕ 
БЕРЕМЕННЫХ И 
КОРМЯЩИХ ЖЕНЩИН. 
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Основными товарами, ко-
торые экспортирует Караган-
динская область в Беларусь, 
являются уголь, ферросплавы, 
нефть и нефтепродукты. В свою 
очередь белорусские компа-
нии поставляют на наш рынок 
сельхозпродукцию и промыш-
ленную технику, строительные 
материалы.

Укрепляется промышленная 
кооперация. Сегодня в регионе 
действует 21 совместное пред-
приятие. Среди них - компания 
по сборке карьерных самосвалов, 
ремонту и обслуживанию техни-
ки «БелАЗ». В планах открыть на 
территории Карагандинской об-
ласти совместное производство 
пожарной техники.

- Мы хотим не просто осу-
ществлять поставки, а искать 
пути кооперации с казахстан-
скими предприятиями, - сказал 
Павел Утюпин. - Это необходи-
мо для создания новых рабочих 
мест, а также позволит увели-
чить местное содержание.

Женис Касымбек отметил, что 
область заинтересована в при-
влечении белорусских компаний 
и готова создать для них благо-
приятные инвестиционные ус-
ловия. Глава региона предложил 
белорусским инвесторам при-
нять участие в реализации про-

ектов сельского хозяйства, стро-
ительстве школ. Также возможно 
сотрудничество в IT-сфере.

Аким области поддержал 
идею о развитии кооперации 
и поручил отработать ее с про-
фильными ведомствами.

Пресс-служба 
акима области

СОТРУДНИЧЕСТВО

По пути кооперации

Карагандинскую область посетил Чрезвычайный 
и Полномочный Посол Республики Беларусь Павел 
Утюпин. На встрече с главой региона Женисом 
Касымбеком обсуждались перспективы укрепления 
сотрудничества в экономике.

С начала текущего года 130 оче-
редников отметили новоселье, сре-
ди них - 28 бывших воспитанников 
детского дома. До конца года будут 
заселены еще 90 квартир. 

Первыми ключи получили много-
детные семьи. Поздравляя собрав-
шихся, глава Жезказгана отметил, 
что нынешний год для страны - 
юбилейный.

- Мы отмечаем 30-летие Незави-
симости РК. В рамках этого зна-
менательного события в медной 
столице реализуется ряд социаль-
ных проектов. Одним из них явля-
ется Государственная программа 
жилищного строительства «Нұрлы 
жер». 

В рамках программы, как отметил 
Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев, повышается доступность 
жилья для населения и обеспечи-
вается социально-правовая защита 
каждого жителя республики в дан-
ном направлении.

Жители нашего города также 
пользуются благами в рамках про-
граммы государственной поддерж-
ки. 

- Рад сообщить, что сегодня 49 
квартир из государственного жи-
лищного фонда города станут до-
мом для нуждающихся семей, - со-
общил К. Абсаттаров. 

10 квартир были специально при-
обретены на первичном рынке для 
обладательниц подвесок «Алтын 
алқа» и «Күміс алқа», многодет-
ных матерей, ранее получивших 
звание «Мать-героиня», а также 
награжденных орденом «Материн-
ская слава» I и II степени, граждан, 
состоящих в списках многодетных 
семей. Кроме того, гражданам из 
категории социально уязвимых 
слоев населения предоставлены 
39 квартир в новом многоквартир-
ном жилом доме по пр. Алашахана, 
34и. Наша цель - обеспечить каж-
дого нуждающегося гражданина 
жильем, ежегодно увеличивая объ-
ем строительства в городе на 5000 
кв.м, в этом году будет сдано 26,5 
тысячи кв.м, - резюмировал аким 
города.

Многодетным новоселам вручи-
ли ключи от трехкомнатных квар-
тир в новостройке недалеко от 
озера, из окон - прекрасный вид на 
побережье. Уютный двор, теплые 

светлые комнаты, хорошая плани-
ровка. 

Первыми в свою квартиру вошли 
Гульмира Исанбаева, мама шесте-
рых детей, и ее дочь Амина. 

- Мы несколько лет стояли в оче-
реди на жилье, до этого жили в 
доме свекрови. И как бы ни было 
хорошо жить там, свой дом - это 
давняя мечта. И вот сейчас я здесь, 
жду родню, и мне даже не верится в 
это счастье, - поделилась она.

Пока мама изучала квартиру, 
Амина уже рассказывала, что иде-
альная комната должна быть в сире-
невых и розовых тонах, потому что 
ей нравятся эти цвета.

По соседству с Исанбаевыми 
квартиру получила семья Карата-

евых. Многодетный отец Жансеит 
Каратаев - инвалид II группы. Для 
него такая поддержка государства 
очень ценна, и эти квадратные ме-
тры, усыпанные шашу, - невероят-
ная радость и благословение для 
всей семьи.

Ну, а Екатерина Кузьмина, мама 
четверых детей, первой в дом от-
правила кошку Мусю, чтобы при-
влечь добро и достаток. 

- Так получилось, что я одна вос-
питываю своих детей - двоих сыно-
вей и двух дочек, - рассказала она. 
- В очереди на жилье стояла всего 
два года. А теперь у меня свое жи-
лье, и я очень счастлива.

По мнению Екатерины, это как 
нельзя лучше говорит об ответ-
ственном и серьезном подходе к 
жизненной ситуации жезказганских 
семей со стороны акимата. От всей 
души она пожелала, чтобы у каждо-
го ее земляка, каждого казахстанца 
был свой, родной и уютный угол.

Фото автора 
г. Жезказган

Дом встречает 
новоселов

МНОГОДЕТНЫМ 
НОВОСЕЛАМ ВРУЧИЛИ 
КЛЮЧИ 
ОТ ТРЕХКОМНАТНЫХ 
КВАРТИР 
В НОВОСТРОЙКЕ 
НЕДАЛЕКО ОТ ОЗЕРА, 
ИЗ ОКОН - ПРЕКРАСНЫЙ 
ВИД НА ПОБЕРЕЖЬЕ. 

Юлия ПУЛИНА

В Жезказгане сразу 49 семей обрели собственное жилье, 
среди них - многодетные родители и граждане из социально 
уязвимых слоев населения. Заветные ключи им вручил аким 
города Кайрат Абсаттаров. 

Группа депутатов Мажилиса Парламента РК - членов Комитета 
по аграрным вопросам - приехала в Карагандинскую область, 
чтобы ознакомиться с работой оптово-распределительного 
центра и агроформирований региона. 

Их заинтересовал опыт Караганды по созданию таких многофункциональ-
ных логистических центров, которые одинаково полезны и производителям 
сельскохозяйственной продукции, и покупателям.

Депутаты посетили оптово-распределительный центр «Global City», а так-
же ряд крестьянских хозяйств, которые выращивают картофель и овощи.

- Президент Касым-Жомарт Токаев в своем Послании народу Казахстана 
поставил задачу создать оптово-распределительные центры во всех регионах 
страны. Правительство работает над этим. Мы приехали в Караганду, чтобы 
ознакомиться с работой ОРЦ «Global City». Это большой проект, в который 
было инвестировано более 24 млрд тенге. Фермеры могут реализовывать 
свой товар без посредников. Полностью выстроена вся цепочка - от хранения 
до реализации. Это хорошая поддержка местных товаропроизводителей и 
один из способов сдерживания цен, - отметил депутат Мажилиса Парламента 
РК Мейрамбек Толепберген.

Соб. инф.

АКТУАЛЬНО

Цепочка без посредников

Самал АХМЕТОВА

«Сертификат доверия» 
от государственных 
инспекторов труда получил 
филиал «Карагандинское 
локомотиворемонтное депо» 
ТОО «Қамқор Локомотив» за 
соблюдение всех требований 
трудового законодательства.

Особое внимание в сфере трудовых 
отношений отводится вопросам со-
блюдения техники безопасности, сни-
жения производственного травматизма 
и обращениям работников. Предпри-
ятия, полностью соблюдающие Тру-
довой кодекс, получают «Сертификат 
доверия». Он выступает гарантом на 
ограничение профилактического кон-
троля и надзора в течение трех лет.

 - Декларирование деятельности 
работодателей по соблюдению трудо-

вых прав работников осуществляется 
в целях достижения качественного 
уровня защиты здоровья работников, 
обеспечения безопасных условий 
труда с повышением его производи-
тельности и реализации принципов 
социального партнерства на основе 
взаимной лояльности работников и 
работодателей. Оно нацелено на по-
вышение ответственности работо-
дателей за соблюдение требований 
в сфере охраны труда, что позволит 
снизить административные барьеры 
и издержки работодателей, - отмети-
ла руководитель управления Ирина 
Любарская при вручении сертифи-
ката. 

Гарант на посещение

ОСНОВНЫМИ 
ТОВАРАМИ, КОТОРЫЕ 
ЭКСПОРТИРУЕТ 
КАРАГАНДИНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ В БЕЛАРУСЬ, 
ЯВЛЯЮТСЯ УГОЛЬ, 
ФЕРРОСПЛАВЫ, 
НЕФТЬ И 
НЕФТЕПРОДУКТЫ. 

Дмитрий ШЕЙГОРЧУК

Начиная с 8 
октября, согласно 
постановлению 
№ 35 главного 
государственного 
санитарного врача, 
в регионе введены 
послабления в работе 
ряда отраслей. В 
частности, речь идет 
о пассажирских 
перевозках, работе 
ресторанов, театров и 
кинотеатров.

 В документе говорится о по-
этапном смягчении карантин-
ных мер. Так, в заведениях об-
щепита и на развлекательных 
объектах изменятся процент 
наполняемости и время работы 
в зависимости от использова-
ния приложения «Ashyq». Со-
гласно новому постановлению 
объектам общественного пита-
ния (в помещении) по типу ре-
сторана, кафе и кофейни разре-
шается работать с 7.00 до 24.00 
при заполняемости до 50%, но 
не более 50 мест, а с использо-
ванием приложения «Ashyq» 
разрешается увеличить количе-
ство людей до 60 человек. Объ-
ектам общественного питания 
по типу столовых разрешается 
работать в круглосуточном ре-
жиме как при условии исполь-
зования приложения «Ashyq», 
так и без него (ранее было до 
24.00).

При условии использования 
приложения «Ashyq» разре-
шается: увеличить количество 
посетителей с 30 до 50 человек 
в караоке, лотерейных клубах и 
иных точках реализации лоте-
реи, детских развлекательных 
центрах (крытых площадью от 
500 до 1000 кв. м), букмекер-
ских конторах, а также в бан-
кетных залах для проведения 
поминок. Увеличить количе-
ство посадочных мест с 50 до 
60 в банкетных залах для обслу-
живания по типу ресторанов и 
кафе. Увеличить заполняемость 
с 30% до 50% в бильярдных, 
компьютерных клубах, включая 
PlayStation клубы, боулингах. 
При отсутствии приложения 
«Ashyq» деятельность вышеу-
казанных объектов запрещена.

 Снимается ограничение за-
полняемости группы не более 
15 человек в детских кабинетах 
коррекции, детских и взрослых 

образовательных центрах. А 
также ограничение заполняе-
мости 80% в организациях в 
сфере оказания услуг по про-
живанию населения (гостини-
цы, отели, санаторно-курорт-
ные организации, дома/базы 
отдыха, туристические базы и 
др.) Отменяется требование ра-
боты по предварительной запи-
си в центрах и салонах красоты, 
парикмахерских, на объектах, 
оказывающих косметологиче-
ские услуги, а также услуги ма-
никюра и педикюра.

Согласно новому поста-
новлению количество гостей 
при проведении торжествен-
ных, памятных, семейных 
мероприятий (речь идет о 
банкетах, свадьбах, юбиле-
ях), конференций, форумов, 
зрелищных и иных меропри-
ятий с массовым скоплением 
людей увеличено с 50 до 70 
человек. При этом заполняе-
мость не должна превышать 
50% от проектной мощности. 
Количество посетителей при 
проведении выставок увели-
чено с 200 до 300 человек при 
заполняемости не более 70%. 
Число людей на марафонах (на 
открытом воздухе) увеличено 
с 500 до 800 человек. А зрите-
лей при проведении спортив-
ных мероприятий - с 50% до 
70% от числа посадочных мест 
на трибунах. Заполняемость 
спорткомплексов, спортив-
но-оздоровительных центров 
(тренировки), а также религи-
озных объектов (при проведе-
нии коллективных богослуже-

ний в закрытых помещениях) 
увеличена с 20% до 30% от 
проектной мощности.

Без использования прило-
жения «Ashyq» разрешается 
проведение спортивных ме-
роприятий со зрителями при 
заполняемости не более 15%, 
при этом при условии исполь-
зования приложения «Ashyq» 
и наличии «зеленого» статуса 
у спортсменов и зрителей за-
полняемость может быть уве-
личена до 50%. Возобновляется 
деятельность театров, кинотеа-
тров, концертных залов, филар-
моний при заполняемости не 
более 20%, а с использованием 
приложения «Ashyq» разреша-
ется увеличить заполняемость 
до 40%. Разрешается прове-
дение репетиций на объектах 
культуры, но не более 30 чело-
век, а с использованием при-
ложения «Ashyq» разрешается 
увеличить количество людей до 
50 человек.

Согласно новому поста-
новлению городским нерегу-
лярным (туристическим) пере-
возкам разрешается работать 
при заполняемости на 75%, но 
не более 15 человек. С исполь-
зованием приложения «Ashyq» 
разрешается увеличить число 
людей до 25 человек. Кроме 
того, согласно новому поста-
новлению возобновляется де-
ятельность объектов, не уча-
ствующих в проекте«Ashyq», 
в воскресные дни. Речь идет о 
непродуктовых отдельно стоя-
щих магазинах площадью бо-
лее 2000 м2. 

Послабления 
для «зеленого» статуса
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Для тех, кто уже определился 
с выбором компании, необходи-
мо учесть, что после установки в 
домах труб и оборудования пред-
ставители национального опера-
тора АО «КазТрансГаз Аймақ» 
(«КТГА») должны заверить тех-
ническую документацию и выдать 
разрешение на подключение к го-
лубому топливу.

Между тем национальный опе-
ратор, которому предстоит взять 
в доверительное управление га-
зораспределительные сети, зая-
вил, что никто из частных фирм у 
них не заручался поддержкой и не 
имеет права на них ссылаться.

- Мы делаем обход потенци-
альных потребителей, где уже 
завершен первый этап газифика-
ции, - пояснил директор Караган-
динского филиала «КТГА» Талгат 
Кызылбаев. - Предлагаем им свои 
услуги, объясняем правила по-
требления природного газа и его 
эксплуатации, раздаем памятки. В 
офисе у нас открыт специальный 
ЦОН, где все желающие могут по-
лучить консультацию. Параллель-
но работают и другие компании. 
Это конкурентная среда, и мы не 
знаем, сколько фирм оказывает по-
добные услуги. Но ни с кем из них 
не сотрудничаем. У них должна 
быть соответствующая сертифика-
ция на оказание услуг. Природный 

газ жителям мы еще не подали, 
потому что мало людей поменяли 
внутридомовые сети и установили 
необходимое оборудование. Всего 
по трем городам области наши по-
тенциальные абоненты - жители 
порядка 130 домов. 

Национальному оператору еще 
не передали сети в доверительное 
управление по Караганде. А по 
Жезказгану и Темиртау эту проце-
дуру уже завершили. 

Также неизвестно, когда состо-
ятся общественные слушания по 
обсуждению предполагаемого 
тарифа за кубометр природного 
газа. В филиале АО «КазТрансГаз 
Аймак» признались, что пока не 
обращались с заявкой в антимо-
нопольный комитет. Но заверили, 
что сделают это в ближайшее вре-
мя.

Как пояснили в отделе строи-
тельства Караганды, проект гази-
фикации города разбит на четыре 
очереди и 16 пусковых комплек-
сов. 

В конце июня текущего года 
завершили строительство сетей 
газоснабжения первой очереди, 
которые охватывают район Ми-
хайловки - от Саранского шоссе 
до проспекта С. Сейфуллина. Уло-
жено 67,3 километра газопровода 
по 66 улицам, сети подведены к 
1584 домам. 

В настоящее время ведется про-
цедура подписания договора дове-
рительного управления между экс-

плуатирующей организацией АО 
«КазТрансГаз Аймақ» и акиматом 
города Караганды. После чего эта 
организация будет осуществлять 
выдачу технических условий для 
подключения абонентов и обслу-
живания сетей. 

Кроме того, в мае текущего года 
начато строительство второго пу-
скового комплекса первой оче-
реди, в границы которого входит 
оставшаяся половина района Ми-
хайловки - от проспекта С. Сей-
фуллина до улиц Витебской и Нар-
вской, а дальше - вдоль железной 
дороги до проспекта Бухар-жырау. 
Всего в Караганде планируется га-
зифицировать 56 улиц и 2377 до-
мов. Уже уложено 32,6 километра 
газопровода из планируемых 75,58 
км. Сети подвели к 1209 домам. 

Завершение строительно-мон-
тажных работ данного пускового 
комплекса и дальнейшая передача 
в АО «КазТрансГаз Аймақ» пла-
нируются в 2022 году. 

Как пояснил руководитель 
отдела развития газификации 
управления энергетики и жи-
лищно-коммунального хозяйства 
Карагандинской области Данияр 
Карибаев, на сегодняшний день 

полностью завершены работы по 
строительству газораспредели-
тельных сетей первых пусковых 
комплексов в Жезказгане, Темир-
тау и Караганде. 

- Газом будет охвачено около 
трех тысяч домов, а это семь тысяч 
потребителей, - сказал он. - Пода-
ча голубого топлива станет воз-
можна после утверждения тарифа. 
До конца года завершатся работы 
по второму пусковому комплексу - 
это даст возможность подключить 
еще около четырех тысяч домов. 

В то же время на обеспечение 
газом индустриальной зоны Сара-
ни объявлен конкурс для опреде-
ления подрядной организации на 
строительно-монтажные работы. 

В следующем году приступят 
к строительству газораспредели-
тельных сетей в Жанааркинском 
и Осакаровском районах, а также 
Шахтинске. Это позволит обеспе-
чить централизованным газоснаб-
жением почти 62 тысячи потреби-
телей. 

Кроме того, начата разработка 
проектно-сметной документации 
по газификации Шетского и Бу-
харжырауского районов, поселка 
Жайрем.

Карагандинский филиал
 Национального Банка 
Республики Казахстан 
информирует

С 30 сентября 2021 года Национальный Банк Казахстана (НБК) 
запускает в пилотном режиме сервис по выдаче электронных 
справок по курсам валют и базовой ставке. Система предназначе-
на для государственных органов, физических и юридических лиц 
и доступна в разделе «Электронные справки» на веб-портале НБК.

Сервис упрощает процесс предоставления статистических данных и 
значительно сокращает сроки получения электронных справок. Если 
для получения информации на бумаге требовалось в среднем от 2 до 5 
рабочих дней, то новая система выдаст необходимую справку момен-
тально.

С помощью нового сервиса пользователи смогут получить следую-
щие сведения:

- справку по ежедневным официальным курсам национальной ва-
люты по отношению к иностранным валютам на выбранную дату или 
период;

- справку по официальным курсам национальной валюты по отно-
шению к иностранным валютам в среднем за месяц;

- справку о размере базовой ставки (официальной ставки рефинанси-
рования) НБК на выбранную дату или период;

- информационное сообщение об официальных курсах иностранных 
валют к национальной валюте, установленных на определенную дату.

Для получения электронных справок не требуется регистрация на 
веб-портале, их подлинность подтверждается наличием QR-кода до-
кумента.

Отметим, что сервис является дополнительным способом для полу-
чения статистической информации. Физические и юридические лица 
по-прежнему вправе обращаться в НБК за получением справок на бу-
мажном носителе в установленные законодательством сроки.

При выдаче электронных справок информация по курсам валют до-
ступна на ежедневной и ежемесячной основе с 1 января 2010 года по 
тем иностранным валютам, по отношению к которым НБК устанавли-
вает официальный курс тенге. Данные о размере базовой ставки до-
ступны с 1 января 2001 года.

Более подробную информацию можно получить по телефону: 
8 (7172)77-52-10, e-mail: press@nationalbank.kz, 

www.nationalbank.kz. 

У нас в квартире газ! А у вас?
 СТР. 1

Светлана СБРОДОВА

Решить проблему с 
несанкционированной свалкой 
и скотомогильником не могут 
жители села Коктенколь 
Шетского района. Об этом 
рассказал фермер Амангельды 
Базарбаев во время отчета 
руководителя департамента 
экологии на площадке ZOOM.

По его словам, стихийный полигон, 
куда вывозят твердые бытовые отходы, 
строительные материалы, железо, навоз и 
прочее, находится неподалеку от населен-
ного пункта. Эта большая и захламленная 
территория отравляет жизнь населению 
не первый год. Мало того, что там скопи-
лось огромное количество разного мусо-
ра, так еще и нечем дышать, когда подни-
мается сильный ветер.

- Этот проблемный вопрос вместе с 
молодежью села и его старейшинами мы 
адресовали акиму района Мухиту Мухта-
рову, - сказал А. Базарбаев. - Попросили 
избавить людей от неудобств, которые до-
ставляет эта свалка. Но там сослались на 
Экологический кодекс РК и департамент 
экологии по Карагандинской области. 
Якобы запрещено проводить какие-либо 
работы. Нам просто необходимо что-то 
предпринять, в том числе начать сортиро-
вать мусор, чтобы минимизировать вред 
окружающей среде. Еще просим обратить 
внимание на то, в каком ужасном состо-
янии находится скотомогильник. Когда 
мы озвучили проблему на одном из ин-
тернет-порталов, там быстро дали отчет о 
том, что сделано. Также о том, что ведут-
ся работы, говорил и аким района. Но это 
не так. Этот вопрос мы вновь подняли на 
днях, попросили дать ответ, но нас проиг-
норировали. 

Чтобы прояснить ситуацию, фермер 
уже обращался в департамент экологии. 
Там ему объяснили, что на решение их 
проблемы акимату Шетского района было 
выделено 10 миллионов тенге. Но так как 
эти виды работ были признаны неэффек-
тивными, деньги вернули в бюджет.

Руководитель департамента экологии 
Канат Мусапарбеков обещал это дело 
взять под личный контроль и детально во 
всем разобраться.

Также общественники просили обра-
тить внимание на захламленность побере-
жья озера Балхаш и ботанического сада. 
Время от времени волонтеры проводят 
акции и вывозят мусор, но это не решает 
проблему. Необходимо принимать серьез-
ные меры. 

Главный эколог региона обещал посо-
действовать и привлечь к данной пробле-
ме местные исполнительные органы. 

Между тем Канат Мусапарбеков рас-
сказал о том, сколько штрафов уплатят 
предприятия за то, что нанесли вред окру-
жающей среде. 

Так, по его словам, они провели про-
верку по жалобе, озвученной в соцсетях, 
по поводу канала Темиртау, в который 
слили непонятную субстанцию со сто-

роны проходной ТОО «АрселорМиттал 
Темиртау». Специалисты ДЭ взяли про-
бы, сделали необходимые лабораторные 
исследования. Ими было установлено, 
что к пруду имеют доступ посторонние 
лица. А после в ведомстве предположили, 
что, возможно, бурое вещество оказалось 
в канале не по вине металлургического 
комбината, а сторонних людей. А чтобы в 
будущем избежать подобных инцидентов, 
рекомендовали предприятию взять под 
контроль данный участок.

- Касательно возгорания полигона ТБО, 
принадлежащего ТОО «Ізашар», то на 
основании жалоб жителей села Доскей 
Бухаржырауского района была проведена 
внеплановая проверка, - сказал руководи-
тель департамента. - Там был выявлен ряд 
нарушений. По итогам предприятие было 
привлечено к административной ответ-
ственности. 

Позднее в отношении данного товари-
щества была вновь проведена внеплано-
вая проверка и установлено, что там не 
выполняются рекомендации и не соблю-
даются требования заключения государ-
ственной экологической экспертизы. Это 
повлекло более жесткие наказания. Про-
тив ТОО возбудили административное 
производство. Теперь через специализи-
рованный межрайонный экономический 
суд требуют приостановку деятельности 
данного полигона. 

По словам руководителя департамента 

экологии К. Мусапарбекова, были уста-
новлены нарушения и со стороны ТОО 
«Карагандинский целлюлозно-бумажный 
комбинат». 

- На основании обращения жителей, 
поступившего через Общественный со-
вет Карагандинской области, нами была 
проведена внеплановая проверка в отно-
шении предприятия, - пояснил он. - Тому 
послужил сброс сточных вод с товарище-
ства на рельеф местности и в дальнейшем 
- в водоем, образованный на месте шахт-
ного поля. Были отобраны пробы воды, по 
результатам проверки установлены нару-
шения экологического законодательства. 
Отсутствуют проект оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) деятель-
ности предприятия, заключение государ-
ственной экологической экспертизы на 
ОВОС, сброс загрязненных сточных вод 
был без разрешения.

В отношении предприятия возбуждено 
административное дело по части 1 статьи 
332 КоАП РК, что влечет штраф в размере 
100 МРП, и части 4 статьи 328, по кото-
рой материалы переданы в суд. Это уже 
грозит выплатой в пользу государства 
700 МРП и запрещением деятельности на 
срок до трех лет. Кроме того, предприя-
тию предстоит устранить все выявленные 
нарушения. 

До конца октября обещают полностью 
покрыть рекультивационным слоем тер-
риторию золоотвала ТЭЦ-3 ТОО «Кара-
ганда Энергоцентр». От населения неод-
нократно поступали жалобы, что из-за 
пыли им нечем дышать. Сейчас там рабо-
ты выполнены на 71,4 процента. 

Дышите, не дышите
Почти 2,5 миллиона тенге штрафов выписано за нарушение экологических норм

В РЕЗУЛЬТАТЕ ПРОВЕРОК 
БЫЛИ ОБНАРУЖЕНЫ 
МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
НАРУШЕНИЯ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА. 

Сергей БАДАНИН

В поселке Актау поставили на 
поток добычу криптовалюты. 
Предприимчивыми 
бизнесменами уже 
заинтересовались полицейские. 

- Они гудят, забирают электроэнергию, 
а мы недополучаем ее. Кому принадлежит 
криптоферма и кто дал разрешение на ее 
строительство? - этими вопросами сейчас 
задаются многие жители поселка Актау. 

Возле электростанции, расположенной 
неподалеку от жилых домов, один за дру-
гим стали появляться грузовые контей-
неры. Жители поселка не сразу обратили 
на них внимание, но спустя время начал 
доноситься громкий шум. Он исходил от 
промышленных вентиляторов, которые 
охлаждают оборудование внутри кон-
тейнеров. Как выяснилось позже, пред-

приимчивые люди организовали здесь 
майнинговую ферму по добыче крипто-
валюты.

- По словам работников, здесь занима-
ются майнингом, - рассказывает первый 
заместитель начальника управления поли-
ции Темиртау подполковник Болат Исин. - 
На территории насчитывается порядка 10 
контейнеров с различным оборудованием. 
В настоящее время возбуждено уголовное 
дело, ведутся следственные действия. 

Полицейские подозревают владельцев 
майнинговой фермы в хищении электро-
энергии. Пока выяснить удалось немного. 
Известно, что добычей криптовалюты в 
Актау занимались представители майнин-
говых компаний из Южной Кореи, Турции 
и одна местная. Расследование продолжа-
ется.

г. Темиртау

Что тут за ферма?
РАССЛЕДОВАНИЯ

Если вы учитесь, работаете 
или проживаете за рубежом и 
вам необходимо получить или 
поменять паспорт гражданина 
РК, не нужно возвращаться 
домой в Казахстан. 

Можно просто обратиться в посоль-
ство или консульство нашей республи-
ки и представить такие документы, как 
заявление, документ, удостоверяющий 
личность гражданина, при обмене - па-
спорт гражданина РК. Детям, не достиг-
шим 16-летнего возраста, необходимо 
представить свидетельство о рождении, 
документ, удостоверяющий личность 
одного из родителей, и нотариальное 

согласие второго, фото, документ, под-
тверждающий факт постоянного про-
живания, обучения, работы за рубежом, 
семейного положения, здоровья, квитан-
цию консульского сбора.

Эта услуга стала доступной благодаря 
совместной работе Министерства циф-
ровизации, МВД и МИД РК. Ее окажут 
за 80 календарных дней.

Соб. инф.

Оформить паспорт 
за границей

ПОЛИЦЕЙСКИЕ 
ПОДОЗРЕВАЮТ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
МАЙНИНГОВОЙ ФЕРМЫ В 
ХИЩЕНИИ ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ. 
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К Дмитрию Цыганкову и Дауре-
ну Искакову было почти не дозво-
ниться. Ребята все время оказы-
вались заняты - консультировали 
посетителей, помогали им самим 
получить справки или ЭЦП. На 
предложение встретиться оба от-
ветили, что совершенно нет вре-
мени, потому как поток людей не 
прекращается. После снятия жест-
ких карантинных ограничений и 
предварительной записи в ЦОН 
многим карагандинцам понадоби-
лось в срочном порядке получить 
ту или иную государственную 
услугу. Тем не менее на короткий 
разговор время нашлось.

Дмитрию Цыганкову 26 лет. У 
него - сложный диагноз ДЦП и 1 
группа инвалидности. Однако он 
не позволяет никому себя жалеть. 
Признается, что ему этого хватило 
сполна еще в детстве и школе. Не 
любит рассказывать о своем забо-
левании и уверен, что когда-ни-
будь окончательно реабилитиру-
ется.

- Моя семья сделала все, чтобы 
я чувствовал себя здоровым как 
духовно, так и физически. Без-
условно, проходил долгий курс 
лечения, реабилитации, у меня 
полностью восстановилась речь, 
и я самостоятельно двигаюсь. По 

окончании девятого класса ре-
шил поступать в Карагандинский 
профессионально-технический 
колледж на специальность «Опе-
ратор ЭВМ». На учебу ездил сам, 
как и сейчас на работу. Когда же 
окончил школу, то через центр за-
нятости получил направление на 
прохождение молодежной прак-
тики, - рассказывает о себе Дми-
трий Цыганков.

Обычно по данному направле-
нию Госпрограммы «Еңбек» вы-
пускники колледжей и вузов ста-
жируются полгода, и лишь после 
этого срока их трудоустраивают. 
Собеседнику «ИК» хватило не-

скольких месяцев. Руководство 
областного филиала НАО «Госу-
дарственная корпорация «Прави-
тельство для граждан» сразу же 
выделило способного молодого 
специалиста. Так Дмитрий Цыган-
ков стал сотрудником ЦОНа.

- Здесь я работаю больше трех 
лет. Мне доверили сектор самооб-
служивания, где граждане, не до-
жидаясь вызова оператора, могут 
получать государственные услуги. 
Однако зачастую многие из них не 
могут сами справиться с програм-
мой. В таких случаях им помога-
ем мы - консультанты. Мне очень 
нравится моя работа и сплочен-
ный коллектив. Что же касается 
посетителей, то с каждым годом 
- все меньше людей, которые смо-
трят на человека с инвалидностью 
как на диковинку. Карагандинцы 
становятся более чуткими и до-
брыми, - говорит Д. Цыганков.

Тепло о нем отзываются и кол-

леги, которые даже удивляются 
тому, откуда Дмитрий находит 
столько сил для работы.

- Он никогда не упоминает о 
заболевании. Наоборот, всегда го-
тов идти в самую гущу событий, 
помогает людям даже по оконча-
нии своего рабочего времени. Мы 
очень ценим Дмитрия Цыганкова, 
- отмечают специалисты ЦОНа.

Еще один незаменимый сотруд-
ник - это Даурен Искаков. В цен-
тре обслуживания населения он 
работает почти 15 лет и считается 
здесь «долгожителем». У 35-лет-
него Даурена - 3 группа инвалид-
ности и диагноз - ахондроплазия. 
Ввиду небольшого роста, имея 
высшее юридическое образова-
ние, он не смог устроиться на ра-
боту мечты - в правоохранитель-
ные органы. Однако и здесь его 
труд отмечают по достоинству.

Когда-то приехав из небольшого 
села Кертинды Нуринского райо-
на, поступил на педагогический. 
Вскоре понял, что эта профессия 
не для него, тем не менее, не же-
лая огорчать родителей, способ-
ный молодой человек окончил вуз 
и сразу же решил получить второе 
высшее образование.

- Получив диплом, пришел в 
ЦОН. Прошел стажировку и за-

держался на 15 лет. Несмотря на 
большое количество граждан, 
трудиться здесь нетяжело. Мне 
нравится консультировать людей, 
помогать им получать информа-
цию. Я уверен, что мы с коллегами 
делаем большую работу. Когда пе-
решли на дистанционный формат, 
то меня отправили в колл-центр. 
В день приходилось отвечать на 
более 100 звонков, но и тогда я 
чувствовал ответственность, по-
нимая, как важно гражданам полу-
чить необходимые сведения, - от-
мечает Даурен Искаков.

По государственной программе 
он получил жилье, а некоторое 
время назад обзавелся собствен-
ной машиной. Даурен подчеркива-
ет, что не ощущает своего недуга, 
потому что живет полноценной 
жизнью благодаря своей работе.

О поддержке в трудоустройстве 
людей с особыми потребностями 
неоднократно в своих выступле-
ниях отмечает и Глава государ-
ства. Он подчеркнул, что улучше-
ние качества жизни лиц с особыми 
потребностями -  важнейшая зада-
ча руководства страны и местных 
исполнительных органов. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Жить полной жизнью
Во второе воскресенье октября в Казахстане отмечают День инвалидов

Самал АХМЕТОВА

Центры обслуживания населения - самые посещаемые в регионе объекты. Здесь нам выдают 
важные документы, справки, регистрируют недвижимость и автомобильный транспорт. 
Абсолютно все государственные услуги оказываются в ЦОНах, где в одном из них работают 
специалисты, которые, невзирая на недуг, готовы всегда прийти на помощь гражданам.

 УЛУЧШЕНИЕ КАЧЕСТВА 
ЖИЗНИ ЛИЦ С ОСОБЫМИ 
ПОТРЕБНОСТЯМИ -  ВАЖНЕЙШАЯ 
ЗАДАЧА РУКОВОДСТВА СТРАНЫ 
И МЕСТНЫХ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ 
ОРГАНОВ.

Самал ШИЛЬ
 
Благодаря особому вниманию 
Главы государства, который 
поручил усилить социальную 
поддержку казахстанцев с 
особыми потребностями и 
повысить качество жизни, в 
республике был введен ряд 
новшеств. Вместе с тем все еще 
остаются вопросы, на которые 
нет ответов.

О них мы поговорили в преддверии ре-
спубликанского Дня инвалидов с руково-
дителем ОБФ и Центра по оказанию по-
мощи детям с инвалидностью и семьям, 
в которых они воспитываются, «Лучик 
надежды» Татьяной Кравченко. Работать 
с несовершеннолетними карагандинцами, 
нуждающимися в особом подходе, она на-
чала почти четверть века назад. Организа-
ция «Лучик надежды» является одной из 
первых в регионе, которая обратила вни-
мание на проблему жизни детей с инва-
лидностью.

Сегодня, сравнивая прошлое и нынеш-
нее время, Т. Кравченко отмечает резуль-
таты социальной поддержки государства 
- это выделение финансовых средств, 
расширение перечня реабилитационных 
услуг, получение ТСР. Продолжают от-
крываться восстановительные центры и 
коррекционные кабинеты, оснащенные 
современным оборудованием. 

Но проблемы остаются. По мнению со-
беседницы «ИК», по-прежнему не хватает 
кабинетов коррекции. В то же время за по-
следние три года количество детей с ин-
валидностью увеличилось в разы, и этот 
факт признан на официальном уровне. 
Как считает руководитель фонда, проис-
ходит это отчасти из-за того, что родители 
и медики не замечают вовремя задержку 
развития у ребенка. 

- Когда родители приходят за помощью 
к специалистам с малышом в возрасте до 
3 лет, то еще есть возможность опреде-
лить заболевание, начать лечение и кор-
рекцию. Важно помнить, что с каждым 
годом взросления ребенка реабилитиро-
вать и социализировать его становится 
сложнее, а после 7 лет это является прак-
тически невыполнимой задачей при тяже-
лой форме заболевания. В первую очередь 
оплошность допускают родители, кото-
рые «стараются» не замечать отставание 
в развитии малыша. Они приводят приме-
ры своих близких родственников, которые 

поздно начали говорить или ходить. Про-
цесс затягивается, и в результате ребенку 
устанавливается инвалидность, - расска-
зывает Татьяна Кравченко.

Однако есть родители, которые не дают 
своим детям, получающим лечение, со-
циализироваться. А если быть точнее, то 
просто не знают, куда идти. В центр «Лу-
чик надежды» порой приводят подростков 
15-17 лет, которые совершенно не развиты. 
Руководитель фонда удивляется, почему 
некоторые врачи поликлинической служ-
бы не направляют таких несовершеннолет-
них в общественные организации.

- Когда в 2003 году в системе образова-
ния открылся реабилитационный центр 
«Умит», я была уверена, что теперь мы 
сообща будем работать на социальную 
поддержку - здравоохранение, образова-
ние и НПО. Однако до сих пор у нас не 
получается взаимосвязь. Для меня иде-
альным примером был такой: врач в по-
ликлинике советует родителям отвести 
ребенка в образовательный центр, после 
чего он направляется в любую обще-
ственную организацию, которая является 
дополнительным сектором в работе го-
сударственных учреждений. Потому как 
каждый, кто столкнулся с очередностью 
в реабилитационные центры или кабине-
ты коррекции, знает, сколько месяцев ему 
предстоит ждать. Теряется время, пере-
стает развиваться ребенок, и в это время 
могли бы подключиться фонды, которых 

немало в регионе, - считает Т. Кравченко. 
Пока же вопрос остается открытым. 

Государственных центров и кабинетов не 
хватает, хотя надо отметить, что число их 
постепенно растет. Есть еще и развиваю-
щие кружки, но они предназначены для 
здоровых детей.

- Если бы наше общество было полно-
стью толерантным, то малыши с особыми 
потребностями могли бы посещать их на-
равне с обычными сверстниками. Но мы 
еще не достигли такого уровня, - сетует 
руководитель фонда. 

Также, по мнению общественницы, су-
ществуют проблемы и в работе портала 
социальных услуг. Безусловно, его появле-
ние необходимо для пользователей, и, глав-
ное, он исключает всевозможные корруп-
ционные риски. Однако, как говорит наш 
спикер, поставщики не всегда понимают, 
что нужно человеку с инвалидностью. 

- К примеру, пользователь заказывает 
обувь. Зимнюю я называю на «рыбьем» 
меху, потому что его там почти нет. Меж-
ду тем поставщики нередко говорят роди-
телям: «Ну, ваш ребенок все равно же не 

ходит», забывая при этом, что он живой 
человек, у которого в ногах отсутствует 
кровообращение из-за паралича, а значит, 
ноги сразу же замерзнут. Что касается 
летней обуви, то в этом случае поставщи-
ки считают, что инвалиду не нужны кра-
сивые ботинки или сапоги. Ну нельзя так 
относится к людям, - уверена директор 
центра. 

Такая же ситуация обстоит с кресла-
ми-колясками. Все те же поставщики не 
всегда знают, что данный вид ТСР бы-
вает детским, подростковым, взрослым, 
специализированным для ДЦП. Чаще 
всего кресла-коляски, которые получают 
заказчики, - неподъемные и тяжелые.

Еще одним вопросом, который требует 
решения, является дополнительное обра-
зование. 

- Через портал социальных услуг дети 
привлекаются в кружки и секции, но что-
бы попасть в них, надо обойти множество 
специалистов, а в поликлиниках запись 
к ним бывает раз в несколько месяцев. И 
вроде бы хорошо, что сделали доступным 
допобразование, но в то же время суще-
ствуют барьеры в виде различных справок. 
То же самое касается спортивных секций: 
во-первых, их недостаточно для людей с 
ограниченными возможностями; во-вто-
рых, нет пандусов, шагоходов, подъемни-
ков, лифтов, - говорит Т. Кравченко.

Не первый год обсуждается проблема 
доступа в общественный транспорт. Ча-
стично ее решили внедрением инватак-
си, но им могут воспользоваться не все, 
а лишь люди с 1 группой инвалидности. 
Между тем среди людей с ограниченными 
возможностями немало тех, кто передви-
гается на костылях, при помощи ходунков 
и трости, и им тоже надо попасть в апте-
ки, ЦОНы, магазины и другие значимые 
учреждения.

Для решения данного вопроса обще-
ственница разработала проект по специ-
альному автобусу, который возил бы 
только пассажиров с бесплатными соци-
альными билетами. С таким предложе-
нием Татьяна Кравченко намерена обра-
титься к руководству города, потому как 
считает его актуальным и нужным для той 
части общества, о котором нередко забы-
вают многие.

Еще много проблем нерешенных
В регионе живет порядка 67 тысяч людей с инвалидностью

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА 
КОЛИЧЕСТВО ДЕТЕЙ 
С ИНВАЛИДНОСТЬЮ УВЕЛИЧИЛОСЬ 
В РАЗЫ, И ЭТОТ ФАКТ ПРИЗНАН 
НА ОФИЦИАЛЬНОМ УРОВНЕ. 
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Одному из самых старейших 
периодических изданий Казахстана, 
завоевавшему высокий авторитет среди 
населения региона, - Карагандинской 
областной газете «Индустриальная 
Караганда», исполнилось 90 лет. Немногие 
издания могут похвастаться такой 
историей, а делают ее журналисты, в том 
числе и внештатные корреспонденты 
газеты.

В честь юбилея мне хочется рассказать как раз о 
последних. Это - известный полиграфист Малик 
Имашевич Имашев и ныне здравствующий «внеш-
татник» Юрий Григорьевич Попов, которых отлича-
ют неординарность и преданность родной «Инду-
стриалке»... 

Уроженец Алтая, посвятивший всю свою жизнь 
Карагандинской области и городу Караганде, госу-
дарственный и общественный деятель, участник Ве-
ликой Отечественной войны, почетный полиграфист 
СССР, почетный гражданин г. Караганды, ушедший 
от нас в 2012 году в возрасте 91 года, Имашев Малик 
Имашевич в полном смысле слова был настоящим 
журналистом и писателем. Трудоголик во всех сфе-
рах жизни, Маке принципиально и со знанием дела 
боролся с бюрократизмом со стороны руководителей, 
строго и на законных основаниях добивался создания 
нормальной рабочей обстановки для трудящегося че-
ловека. На этом поприще он действовал не только 
ораторским мастерством, но и умелыми поступками, 
яркими, доходчивыми до каждого выступлениями 
на страницах газеты. Человек, много повидавший 
на своем веку, кавалер военных и трудовых орденов, 
Малик Имашевич был творческой личностью, авто-
ром десятка книг. Наряду с книгами воспоминаний 
и об истории родного края у него есть книга, расска-
зывающая с удивительной нежностью о девственной 
природе родного Катон-Карагая... 

Сегодня мало кто помнит о том, что Малик Има-
шевич Имашев был реформатором полиграфической 
отрасли региона. Начиная с середины 80-х годов, 
полностью были ликвидированы все старые типо-
графии. Первая по республике газетно-журнальная 
продукция стала печататься офсетно-электронным 
способом в созданном им производственном объеди-
нении «Полиграфия». В те перестроечные времена 
он часто собирал нас, журналистов-руководителей, 
и обучал азам рыночных отношений, уверял, что 
«СМИ тоже нужно уметь торговаться, зарабатывать 
деньги честным трудом». Начитаннейший человек, в 
своей речи он умело пользовался афоризмами из про-
изведений классиков. 

В 90-е годы Малик Имашевич смело вводил в га-
зетную практику так называемую коммерческую де-
ятельность. По его рекомендации я как редактор при-
зывала своих читателей приносить на публикацию 
различные объявления, поздравления и сообщения 
на платной основе в местной двуязычной районной 
газете «Қарқаралы». И этот мой призыв на удивление 
быстро нашел поддержку у читателей, а за какие-то 
полтора-два месяца мой опыт распространился на 
все районки, увеличился тираж. 

С большим уважением назову имя Юрия Григо-
рьевича Попова, уроженца Караганды. Он - горный 
инженер по специальности, кандидат технических 
наук и автор сотни опубликованных и рукописных 
научных трудов. 

Читатели региона хорошо знают его как неустан-
ного краеведа-исследователя, который, живя сегодня 

в Санкт-Петербурге, в свои 84 года продолжает ра-
довать нас новыми публикациями: читатели «Инду-
стриалки» за десятки лет немало узнали о топони-
мике, истории развития сел и городов Центрального 

Казахстана, об истории освоения недр, революцион-
ных событиях, индустриализации родной области. 
Среди героев его очерков - К. Сатпаев, Ш. Валиха-
нов, М. Пришвин, Г. Потанин, С. Марков, А. Ермеков, 
А. Букейханов, А. Кунанбаев, Х. Акаев, С. Ерубаев, 
Таттимбет и Мади, М. Русаков, Г. Фогелер, В. Эйферт, 

А. Чижевский и др. Отме-
чу, что с его согласия я в 
годы редакторства в рай-

онной газете «Қарқаралы» перепечатывала с перево-
дом на казахский язык его повествования об истори-
ческом прошлом Каркаралы («Заповедные ценности 
Сарыарки», «Тасбулакское свидание», «Рудник Се-
мизбугы и его люди» и др.) Другое его повествование 
рассказывало о происхождении названия «Егиндыбу-
лак», возникшего от перевода «Хлебородное», наре-
ченное переселенцами в честь благодатной кувской 
природы. Из рассказов «Аюлы, Белагаш, Каргалы», 
«Солдаты из колхоза имени Буденного» немало узна-
ешь о прошлом, о древних названиях местностей, как 
например Рыбинский - Қосшоқы, а Пригородное - 
Садырбек-қопа, Уральский - Тектұрмас, Кутузовский 
- Ұзынбұлақ, Пролетарский - Шешенқара, Заводской 
- Желтау, Казанский - Балыктыкөл, Хорошевский был 
когда-то участком Белағаша.

Новая книга почетного гражданина Каркаралинско-
го района Ю.Г. Попова «Основание переселенческих 
сел в степях Сарыарки на рубеже ХХ веков» также 
изобилует историко-документальными фактами. Чи-
тая статьи (их около сорока), узнаем о древних, позже 
переименованных переселенцами названиях местно-
стей. Ведь Карагандинская область в прошлом была 
разделена на участки, входящие в Каркаралинский, 
Павлодарский и Акмолинский уезды Степного края 
с центром в Омске... 

Деятельность замечательного человека весьма 
созвучна с наказом Елбасы, озвученным в статье 
«Взгляд в будущее: духовное возрождение», где он 
призывает создавать правдивую историю Отечества, 
говорить о тех, у кого судьба была связана с казах-
станским прошлым, по крупинкам собирать каждый 
артефакт, утерянный (но не безвозвратно!) в лихую 

годину, учиться у наших ве-
ликих предков умению жить 
и творить, ни на минуту не 
теряя человеческое достоин-
ство, веру в хороший исход 
даже в самые тяжкие дни... 

Назипа АСҚАР,
член Союза журналистов 

Казахстана

...И ЗАГОВОРИЛИ СТРАНИЦЫ

мике, истории развития сел и городов Центрального Таттимбет и Мади, М. Русаакмике, истории развития сел и городов Центрального Таттимбет и Мади, М. Руса
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Уважаемая 
«Индустриалка»!

Коллектив белорусского культурного центра 
«Спадчына» поздравляет руководство и 
работников любимой газеты со значимым 
праздником!

Желаем больших творческих успехов в работе, здоровья, 
энергии и дальнейшего расширения читательской аудито-
рии.

Большое дзякуй за постоянное сотрудничество с белорус-
ским центром.

А.А. ХУКА,
директор БКЦ «Спадчына» 

Л.В. АКУЛИЧ,
представитель БелТПП

От нашего 
главного железнодорожника

О том, что у нашей «Индустриалки близится 90-летний 
юбилей, я знал, как и любой ее читатель. Поскольку в 
каждом номере газеты черным по белому указывается: 
«Издается с 11 сентября 1931 года». 

Лично я газету читаю и выписываю с 1997-го. Что происходит в да-
леких краях, меня интересует меньше, ближе то, что рядом - моя Кара-
ганда с «Индустриалкой» и, конечно же, мой Агадырь, который тоже 
приближается к своему 90-летию, как и автор этих строк. Читаю, кто 
же был в нашей «Индустриалке» все эти девять десятков лет. Фамилий 
много, но лично я был знаком с Владимиром Рыжковым, Владимиром 
Минасяном и Дмитрием Зинчуком. С двумя последними мы защища-
лись в КазГУ. Оба они пошли по журналистской тропе, а я так и остал-
ся на все сорок лет кровным железнодорожником. Вспоминаю, как 
в 2011-м, когда газета отмечала 80-летие, меня пригласили на юбилей, 
но там не оказалось ее бывших сотрудников Дмитрия Зинчука и Влади-
мира Минасяна, которые уже покинули этот мир. Удивительно, но ра-
ботал в этой газете, на тот момент «Большевистской кочегарке», и мой 
однофамилец - Владимир Слепцов. Почти 50 лет он отдал «Индустри-
альной Караганде» с разными названиями. 

Все эти годы я остаюсь постоянным и прилежным подписчиком на-
шей «Индустриалки», которая в былые годы печатала агадырского раб-
кора на своих страницах. Так, в марте 2017-го я «отметился» статьей «До 
дембеля по шпалам». О делах пенсионных рассказал в заметке «Вредное 
напряжение». А еще газета расщедрилась на мои материалы «Позднее 
вещание», «И цвет другой, и больше полноты». 

Не мог удержаться, чтобы и теперь не поздравить вас с юбилеем. Ко-
нечно, от души хочется пожелать любимой газете и всем ее сотрудникам 
счастья, здоровья, творческого вдохновения и большой читательской 
аудитории!

Николай СЛЕПЦОВ
п. Агадырь

Сымбат АКИМХАНОВА

Прошел юбилей, 
отгремели фанфары, 
но поздравления 
«Индустриалке» 
поступают до сих 
пор. А в Абайском 
многопрофильном 
колледже к 90-летию 
выхода на свет первого 
номера газеты среди 
студентов провели дебаты 
на тему «Индустриальная 
Караганда: актуальность 
и проблемы 
современности». 

Участники тщательно подгото-
вились к увлекательному словес-
ному состязанию - ознакомились 
с богатой историей редакции, 
читали номера и сравнивали ста-
тьи с информацией в социальных 
сетях. На дебатах поднимались 
вопросы актуальности печатных 
изданий в современном мире, в 
котором царствует информацион-
ное изобилие. 

Студентов традиционно раз-

делили на два лагеря - часть де-
батеров пытались доказать, что 
всю необходимую информацию 
сегодня легко и быстро можно 
найти в социальных сетях и на 
информационных ресурсах, ко-
торых с каждым днем становится 
все больше. Остальные же, взяв 

за пример наше издание, аргу-
ментировали ценность газет акту-
альностью, аналитичностью ма-
териалов, их информативностью 
и слогом журналистов. 

- Мне очень понравилось про-
веденное обсуждение. Я думаю, 
несмотря ни на что, газета должна 

выходить в свет, так как никакие 
социальные сети не смогут ее заме-
нить. «Индустриалку» выписывает 
моя мама, и мы часто обсуждаем 
некоторые статьи. Ведь эта газе-
та пишет о том, что происходит в 
Караганде и области. Особенно 
нам нравится колонка «Горячая ли-
ния», где публикуют письма жите-
лей нашего региона, и через газету 
можно добиться решения многих 
вопросов. Также со страниц газеты 
мы узнаем о возможностях наше-
го региона, о людях, приносящих 
благо народу, и о многом другом, - 
поделился участник дебатов и наш 
юный читатель Олег Егоров.

А вот студентка Виктория Тыр-
сынэ признается, что до дебатов 
не была знакома с нашим издани-
ем и никогда не задумывалась о 
ценности газет.

-  После изучения этого вопро-
са пришло понимание того, что 
язык журналиста отличается от 
обычных новостей в соцсетях. 
Очень важно написать статью со-
держательно и, главное, доступно 
для читателя. Газетный жанр тре-
бует высокого мастерства, - под-
черкнула она. 

Отличается от соцсетей

МАЛИК ИМАШЕВИЧ ИМАШЕВ 
БЫЛ РЕФОРМАТОРОМ 
ПОЛИГРАФИЧЕСКОЙ ОТРАСЛИ 
РЕГИОНА.

ЧИТАТЕЛИ РЕГИОНА ХОРОШО ЗНАЮТ ЮРИЯ 
ГРИГОРЬЕВИЧА ПОПОВА КАК НЕУСТАННОГО 
КРАЕВЕДА-ИССЛЕДОВАТЕЛЯ, КОТОРЫЙ 
ДО СИХ ПОР ПРОДОЛЖАЕТ РАДОВАТЬ НАС 
НОВЫМИ ПУБЛИКАЦИЯМИ.
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Наталья ФОМИНА

Люди по-прежнему продолжают 
верить в чудеса получения 
быстрого и легкого дохода. Этим 
активно пользуются мошенники, 
вовлекая их снова и снова в 
финансовые пирамиды. Только с 
начала текущего года, по данным 
МВД РК, в стране расследовано 
более трехсот таких уголовных 
дел, в которых потерпевшими 
являются свыше 19 тысяч 
человек, а ущерб составляет 
более 21 миллиарда тенге.

Начальник управления региональных 
представителей Агентства РК по регули-
рованию и развитию финансового рын-
ка в Караганде Анна Ридель рассказала, 
что современные финансовые пирамиды 
используют различные методы для при-
влечения доверчивых людей, маскируясь 
под что угодно. Нередко позиционируют 
себя как успешные организации в области 
сверхдоходных инвестиций. В своих ре-
кламных кампаниях они используют та-
кие слова, как «инновационный проект», 
«высокоприбыльный бизнес», «уникаль-
ный», «сверхэффективный», «гарантиру-
ем доходность» и другие.

- Вообще же мошенники могут прикры-
ваться легальными микрофинансовыми 
организациями, букмекерскими контора-
ми, потребительскими кооперативами и 
закрытыми паевыми инвестиционными 
фондами. Активную работу финпирамиды 
проводят в социальных сетях, предлагая 
онлайн-заработок или высокодоходный он-
лайн-проект. Они создают чаты в популяр-
ных мессенджерах и привлекают участни-
ков различными розыгрышами, опросами 
и прочими маркетинговыми уловками, - 
объясняет эксперт.

Мошеннику нужно найти несколько 
участников и пообещать им удвоить до-
ход. Взамен те должны привести еще как 
минимум двоих, а также внести неболь-
шой денежный взнос. В итоге суммы 
взносов становятся астрономическими, и 
на этом этапе все «ломается». Мошенник 
покидает страну с большим кушем, а го-
ре-инвесторы пишут заявления в правоох-
ранительные органы, понимая, что день-
ги уже не вернуть. И так происходит на 
протяжении десятков лет во многих стра-
нах мира. Только темы для финпирамиды 
меняются, как и схемы обмана граждан, а 
принцип постоянен.

- Как правило, финансовые пирамиды 
имеют маленький срок жизни, рано или 
поздно мошеннические схемы «лопают-
ся», принося сотням людей убытки. И, 
действительно, получить вложенные в 
такие структуры средства практически 
невозможно. Организаторы пирамиды 
предусмотрительно выводят деньги обма-

нутых вкладчиков, оставляя последних у 
разбитого корыта, - говорит А. Ридель.

Единственный способ обойти риски сто-
роной - полное игнорирование финансовых 
пирамид. Если вам предлагают принять уча-
стие в заманчивом проекте, вложить деньги 
в качестве первоначального взноса, привести 
друзей и вдобавок гарантируют, что ваши 
вложения будут в целости и сохранности, да 
к тому же в конце вы получите небывалый 
доход, не верьте. Эти признаки как раз и ха-
рактеризируют финансовые пирамиды.

- Чтобы быть во всеоружии, вы должны 
знать признаки, по которым можно вычис-
лить такую структуру. Первый - это воз-
награждение за приведенных клиентов. 
Если вам обещают доплачивать за каждо-
го приведенного в компанию вкладчика, 
то это само по себе достаточное основа-
ние, чтобы не нести туда деньги и отгово-
рить всех знакомых от такого рискованно-
го мероприятия. Второй - гарантирование 
высокой доходности, в несколько раз 
превышающей рыночный уровень. Раз-
личные «инвесткомпании» гарантировать 
доходность не могут, законодательно это 
запрещено. Если кто-то гарантирует, то, 
значит, это мошенник. Все просто. Третий 
- отсутствие необходимых лицензий. Если 
компания привлекает денежные вклады 
от населения или предлагает инвестиро-
вать на фондовых рынках, а лицензии у 
нее нет, то трижды подумайте, стоит ли 
с ней связываться. Такие организации не 

подконтрольны Агентству РК по регули-
рованию и развитию финансового рынка, 
а значит, ваши права и интересы никто 
защитить не сможет. Четвертое - наличие 
вступительного взноса на оформление, 
обучение, за акции и так далее. Как пра-
вило, этот взнос и является основным до-
ходом организаторов пирамиды, а также 
явным и характерным признаком финан-
совой пирамиды, - продолжила А. Ридель.

Отсутствие собственных основных 
средств или других дорогостоящих ак-
тивов - тоже признаки мошенничества. 
Имущество компании при неблагоприят-
ном исходе можно будет продать и хотя бы 
частично вернуть вложенные деньги. Но у 
финпирамид таких активов нет. Стоит нас-
торожиться и при агрессивной рекламной 
кампании. Ведь она рассчитана на быстрое 
привлечение большого числа клиентов и 
содержит только ту информацию, оглаше-
ние которой выгодно самим основателям 
пирамид. Естественно, риски, с которыми 
может столкнуться клиент такой компа-
нии, рекламодатели по понятным причи-
нам стараются не упоминать. 

Тревожным звоночком является и от-
сутствие точного определения деятельно-
сти организации. У пирамиды нет других 
клиентов, кроме самих вкладчиков. Вам 
никогда не покажут, например, поставщи-
ков или других бизнес-партнеров. Вооб-
ще, прежде чем нести деньги в компанию, 
узнайте о ней как можно больше. Изучите 

отзывы, но подойдите к этому вопросу 
взвешенно, так как их могут оставлять и 
заинтересованные лица. Прочитайте все 
документы. Узнайте, чем конкретно за-
нимается компания и куда будут вложены 
ваши деньги. Спросите, как это можно 
подтвердить. Проверьте сведения само-
стоятельно. Сравните условия с другими 
организациями, предлагающими анало-
гичные услуги. Если вам говорят, что ус-
ловия размещения ваших средств очень 
выгодные, то поинтересуйтесь у сотруд-
ника компании, за счет чего прибыль их 
компании в разы выше, чем у аналогич-
ных структур, работающих в этой сфере. 
Если структура под любым предлогом 
отказывает в возможности получить ин-
формацию, а тем более ознакомиться с 
документами, то наверняка получить вло-
женные деньги будет еще труднее.

Кроме того, если компания принимает 
платежи только наличными деньгами, то 
есть все основания не доверять этой ор-
ганизации, поскольку она тщательно из-
бегает контроль за движением денежных 
средств. Должны насторожить и консуль-
тации только при личной встрече. Ведь 
так проще применить различные психо-
логические приемы и уловки, чтобы вте-
реться в доверие клиента и убедить его 
выложить деньги. Призывают не разду-
мывать при подписании договора. Никог-
да не принимайте поспешных решений! 
Попросите образец договора на руки и 

изучите его дома в спокойной обстанов-
ке. Если отдельные его положения вызо-
вут у вас затруднения, то постарайтесь 
проконсультироваться со специалистом. 
Посмотрите, что за документ остается у 
вас взамен отданных денег, имеет ли он 
юридическую силу. Заведите привычку 
внимательно читать любой финансовый 
документ, особенно договор. Ничего не 
подписывайте, не разобравшись. Потом 
может выясниться, что деньги вы вносите 
в качестве благотворительного пожертво-
вания или вступительного взноса, благо-
даря которому вы получили членство в со-
мнительном клубе. Если вам не нравится 
договор или отдельные его положения - не 
подписывайте его.

- Прежде чем расстаться со своими день-
гами, подумайте о том, кому вы их отдаете 
и на какие цели. Если в организации, ко-
торой вы хотите доверить свои средства, 
вы обнаружите все или несколько из пе-
речисленных выше признаков, то стоит 
задуматься, не пытаются ли вас втянуть в 
очередную финансовую пирамиду. Бере-
гите себя, свои деньги и повышайте свою 
финансовую грамотность, - подытожила 
Анна Ридель.

Как не стать жертвой финансовой пирамиды

- ЧТОБЫ БЫТЬ 
ВО ВСЕОРУЖИИ, ВЫ 
ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ ПРИЗНАКИ, 
ПО КОТОРЫМ МОЖНО 
ВЫЧИСЛИТЬ ТАКУЮ 
СТРУКТУРУ. ПЕРВЫЙ - ЭТО 
ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ ЗА 
ПРИВЕДЕННЫХ КЛИЕНТОВ.

Заем берем, не отдаем

Практика внедрения таких служб уже 
показала свою эффективность во многих 
странах мира. О том, как работают ком-
плаенс-службы в Казахстане на примере 
ТОО «Қарағанды Су» и какие результа-
ты достигнуты с применением такого 
инструмента, шла речь на семинаре-со-
вещании в онлайн-формате. Организа-
тором выступила антикоррупционная 
служба Карагандинской области. За тот 
год, что прошел после внесения измене-

ний и дополнений в 16-ю статью, многие 
предприятия сделали значительные шаги 
в борьбе с неприглядным явлением.

Антикоррупционные комплаенс-служ-
бы представляют из себя независимые 
подразделения в организациях, имеют 
официальный статус и право доступа к 
получению всей необходимой информа-
ции, проведению внутренних расследо-
ваний по потенциальным нарушениям с 
привлечением необходимых экспертов в 

сфере комплаенс-контроля. Более того, 
сотрудники антикоррупционных компла-
енс-служб - как их называют, офицеры - 
имеют прямой доступ к коллегиальному 
органу по выражению своего мнения и пе-
редачи сведений в отношении нарушений, 
полученных в процессе контроля самих 
рисков. Вместе с тем антикоррупционные 
комплаенс-службы взаимодействуют со 
всеми категориями регулирующих и над-
зорных органов, обеспечивая успешную 

реализацию многоуровневой системы 
противодействия коррупции.

В рамках семинара-совещания был рас-
смотрен вопрос о деятельности компла-
енс-службы в ТОО «Қарағанды Су». Это 
самая крупная водоснабжающая органи-
зация в Карагандинской области. О рабо-
те, проделанной в данном направлении, 
рассказала комплаенс-офицер ТОО «Қа-
рағанды Су» Жулдыз Ескенова.

 ТОО «Қарағанды Су» является субъ-
ектом естественных монополий по пре-
доставлению услуг водоснабжения и 
водоотведения потребителям городов Ка-
раганды, Темиртау, поселка Актас. Протя-
женность сетей водоснабжения составля-
ет свыше 1081 км, а канализации - свыше 
691 км. В компании более 40 структурных 
подразделений, в которых трудятся 1704 
человека. Приказом генерального дирек-
тора ТОО «Қарағанды Су» в марте этого 
года создана служба правового регулиро-
вания и комплаенса.

- На основании методических рекомен-
даций по организации института анти-
коррупционного комплаенса в субъектах 
квазигосударственного сектора, утверж-
денных председателем Агентства Респу-
блики Казахстан по противодействию 
коррупции А. Шпекбаевым, компла-
енс-службой были разработаны и введены 
в действие внутренние акты по противо-
действию коррупции, - рассказала Жул-

дыз Ескенова. - К числу таких документов 
относятся антикоррупционный стандарт, 
антикоррупционная политика и план ме-
роприятий по противодействию корруп-
ции ТОО «Қарағанды Су» на 2021-2025 
годы, Кодекс корпоративного управления, 
Кодекс деловой этики и т.д.

Для обеспечения конфиденциальности 
обращений и жалоб комплаенс-службой 
была создана электронная почта «горячей 
линии», а также телефон доверия.

- Наша комплаенс-служба осуществляет 
функции по предупреждению противоре-
чащих закону действий сотрудников ком-
пании и внедрению корпоративной этики, 
основанной на соблюдении законодатель-
ства Республики Казахстан, - продолжила 
выступающая.

Во всех структурных подразделениях 
ТОО установлены стенды с информацией 
и плакатами о противодействии корруп-
ции, а также контактами комплаенс-служ-
бы. При приеме на работу в «Қарағанды 
Су» руководствуются законодательством 
и требованиями внутренних актов, отда-
ют предпочтение кандидатам, имеющим 
более высокую квалификацию и про-
изводственный опыт. Подбор и продви-
жение кадров осуществляются исклю-
чительно на основе профессиональных 
способностей, знаний и навыков согласно 
внутренним актам, исключая какие-либо 
проявления дискриминации по половым, 
расовым, политическим, религиозным и 
другим мотивам.

Согласно Трудовому кодексу РК при 
поступлении на гражданскую службу, на 
работу в субъекты квазигосударствен-
ного сектора лицо представляет справку 
о наличии либо отсутствии сведений о 
совершении коррупционного преступле-
ния, в связи с чем при приеме соискателя 
сотрудники отдела по работе персоналом 
запрашивают такой документ.

Комплаенс-служба прилагает все уси-
лия для недопущения коррупционных и 
других противоправных действий как со 
стороны государственных органов, так и 
со стороны должностных лиц и работни-
ков предприятия.

Основным лектором на семинаре-со-
вещании выступила преподаватель Цен-
трально-Казахстанской академии, член 
информационно-просветительского шта-
ба, сертифицированный специалист по 
антикоррупционному комплаенсу Ал-
тынай Сулейменова, которая подробно 
рассказала о комплаенс-службе в Респу-
блике Казахстан. 

Под прицелом офицера
Валентин ШИПУНОВ

Ровно год назад статья 16 «Меры противодействия коррупции в сфере предпринимательства» Закона РК «О 
противодействии коррупции» была дополнена. Она гласит, что в субъектах квазигосударственного сектора 
определяются структурные подразделения, исполняющие функции антикоррупционных комплаенс-служб. Их 
основная задача - обеспечение соблюдения соответствующей организацией и ее работниками законодательства 
Республики Казахстан о противодействии коррупции. 

КОМПЛАЕНС-СЛУЖБА ПРИЛАГАЕТ 
ВСЕ УСИЛИЯ ДЛЯ НЕДОПУЩЕНИЯ 
КОРРУПЦИОННЫХ И ДРУГИХ 
ПРОТИВОПРАВНЫХ ДЕЙСТВИЙ КАК 
СО СТОРОНЫ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ОРГАНОВ, ТАК И СО СТОРОНЫ 
ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ И РАБОТНИКОВ 
ПРЕДПРИЯТИЯ.

Внутренние наблюдатели пресекут нарушения на корню
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После смерти Бедашовой Екатерины Дмитриевны, умершей 8 
августа 2021 года, открыто наследственное дело. Всем заинтересо-
ванным лицам обращаться к нотариусу Айтеновой А.Ф. по адресу: 
г. Караганда, ул. Таттимбета, д. 10/5а.            № 811

облачно

В Михайловский отдел поли-
ции УП Караганды поступило 
заявление о том, что неизвест-
ный похитил в магазине сразу 
192 плитки шоколада общей 
стоимостью 83 тысячи тенге. 
По данному факту было воз-
буждено уголовное дело по 
статье 188 УК РК «Кража».

В ходе оперативно-розыскных 
мероприятий сотрудники крими-
нальной полиции установили и 
задержали сладкоежку. Ею ока-
залась 31-летняя женщина. Она 
дала признательные показания. 
Ведется расследование. 

Соб. инф.

«Сладкое» дело
Женщина за один раз вынесла из магазина 192 плитки 
шоколада.
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ТРЕБУЮТСЯ

 Офицерам запаса - занятость в сфере управления, 5/2, доход + 
премии. Тел.: 8 7781565766.
 Помощник по складу и работе с клиентами. Порядочность, испол-

нительность, обучаемость, 5/2, доход +премии. Тел.: 8 7781564866.
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ХАБАРЛАНДЫРУ
«ACH MINING (ЭЙСИЭЙЧ МАЙНИНГ)» ЖШС ҚР Экологи-

ялық кодексінің 73 бабына сəйкес 2021 жылғы 12 қарашада 16 сағ. 
00 мин. Қарағанды облысы, Шет ауданы, Жамбыл кенті, Жамбыл 
кенті, Кеншілер көшесі, № 15 үй (əкімдік ғимараты) мекенжайы 
бойынша «Қарағанды облысындағы «Солнечное» кен орнының қо-
рытылған əктастарын өндірудің салдарын жою жоспары» жобасы 
бойынша ашық жиналыс түрінде қоғамдық тыңдау өтетінін хабар-
лайды. 

Жобалық құжаттама пакетімен Бірыңғай экологиялық порталын-
да, сондай-ақ Қарағанды облысы Шет ауданы əкімдігінің сайтын-
да танысуға болады www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-shet/
documents.

Барлық ескертулер жəне/немесе ұсыныстар Бірыңғай экологи-
ялық порталында, сондай-ақ 2010_bf@bk.ru қоғамдық тыңдаулар 
өткізілетін күнге дейін 3 жұмыс күнінен кешіктірілмейтін мерзімде 
қабылданады. 

Төтенше жағдай жəне (немесе) шектеу іс-шаралары, оның ішінде 
карантин енгізілген жағдайда əлеуметтік, табиғи жəне техногендік 
сипаттағы төтенше жағдайлар, қоғамдық тыңдаулар онлайн режим-
де өткізіледі. Белсенді сілтеме Бірыңғай экологиялық порталда жəне 
Қарағанды облысы Шет ауданы əкімдігінің www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-shet/documents сайтында ұсынылады.

Қосымша ақпаратты мына мекенжай бойынша алуға болады 2010_
bf@bk.ru жəне 87026203505 телефондары бойынша алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ТОО «ACH MINING (ЭЙСИЭЙЧ МАЙНИНГ)», в соответствии с 

требованиями статьи 73 Экологического кодекса РК, сообщает, что 
12 ноября 2021 года в 16.00 по адресу: Карагандинская область, Шет-
ский район, Жамбылская п.а., п. Жамбыл, ул. Горняков, дом № 15 
(здание акимата), состоятся общественные слушания в форме откры-
того собрания по проекту «План ликвидации последствий добычи 
оплавикованных известняков месторождения «Солнечное» в Кара-
гандинской области» с разделом Охраны окружающей среды». 

С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Еди-
ном экологическом портале, а также сайте акимата Шетского района 
Карагандинской области  www.gov.kz/memleket/entities/karaganda-
shet/documents. 

Все замечания и/или предложения принимаются в срок не позд-
нее 3 рабочих дней до даты проведения общественных слушаний на 
Едином экологическом портале, а также по адресу: 2010_bf@bk.ru. 

В случае введения чрезвычайного положения и (или) ограничи-
тельных мероприятий, в том числе карантина, чрезвычайных си-
туаций социального, природного и техногенного характера, обще-
ственные слушания проводятся в онлайн-режиме. Активная ссылка 
будет предоставлена на Едином экологическом портале и на сайте 
акимата Шетского района Карагандинской области  www.gov.kz/
memleket/entities/karaganda-shet/documents.

 Дополнительную информацию можно получить по адресу: 2010_
bf@bk.ru  и по телефону: 87026203505. 

КРИМИНАЛ

В первом матче карагандинцы одер-
жали уверенную победу над «Бей-
барысом». Соперники, сильные и 
серьезные, все же явно уступали в ма-
стерстве «орлам». Но игра далась не-
легко, как говорится, кровью и потом. 
В составе «желто-черных» оформ-
ленным дублем отметился Михаил 
Рахманов. Еще по одной шайбе забро-
сили Вадим Зеленков, Саян Данияр и 
Кирилл Кожевников. Ассистентский 
дубль на свой счет записал Никита 
Аноховский. В итоге на табло высве-
тились цифры 5:1.

- Обе команды очень активно начали 
первый период, - отметил нападаю-
щий «орлов» Михаил Рахманов. - По-
лучилось так, что у соперников пошли 
удаления. Мы не терялись. И сразу 
после удалений забили еще один гол. 

Потом уже игра пошла обоюдоострая. 
Мы свои моменты не упустили. А со-
перники использовали их чуть мень-
ше. После первого периода, когда мог-
ло показаться, что игра уже сделана, 
в раздевалке нам сказали продолжать 
дальше с тем же настроем. Мы по-
старались и все сделали для удачного 
финала, завершили игру победой. Но 
расслабляться нельзя.

- «Сарыарка» - хорошая, быстрая ко-
манда. Использовала все шансы в на-
падении. Но сегодня мы неудачно, так 
скажем, вошли в игру, - прокоммен-
тировал первую встречу нападающий 
«Бейбарыса» Артем Гарифулин. - Про-
пустили в первом периоде три гола. 
Также плохо сыграли в меньшинстве. 
Во многом это предопределило исход 
матча. В третьем периоде играли уже 

по-другому, стали «накрывать» сопер-
ника в зоне. Третий период закончился 
со счетом 0:0.

Этот баланс третьего периода гости 
надеялись сохранить в повторном мат-
че. На упорную борьбу, интенсивную 
игру были настроены и хозяева льда. 
Первый период встречи характеризо-
вался напряженностью. У обеих команд 
было несколько хороших моментов, 
чтобы уже в начале матча выйти вперед. 
Но отлично показали себя голкиперы на 
последних рубежах льда. За две секун-
ды до сирены на перерыв Эмиль Нурга-
лиев вывел «орлов» вперед - 1:0.

На 26-й минуте экс-игрок систе-
мы «Сарыарки» Никита Колесников 

сравнял счет. Меньше чем через две 
минуты «желто-черных» вновь вывела 
вперед шайба Саяна Данияра. Правда, 
радость местных болельщиков дли-
лась недолго. Артем Гарифулин вос-
становил статус-кво. А концовка пе-
риода все же осталась за «орлами». На 
31-й минуте Владислав Кулиев вернул 
отрыв в одну шайбу. К заключитель-
ной трети матча счет на табло - 3:2 в 
пользу «Сарыарки».

Последний период по счету остался 
за гостями. Игра перетекла в овертайм. 
Сильнее оказались подопечные Лео-
нида Тамбиева. На 64-й минуте Вадим 
Зеленков поставил точку в матче. 

- Хорошая игра, - говорит Никита Ко-
лесников, нападающий «Бейбарыса». 
- Смогли навязать свою игру. В третьем 
периоде полностью переиграли сопер-
ника. В концовке должны были лидиро-
вать. Но в овертайме допустили ошибку.

- Поборолись и выстояли, счет такой 
«скользкий», - комментирует Вадим 
Зеленков, нападающий «Сарыарки», 
автор победной шайбы.

- Игры получились довольно-таки 
скоростные, с множеством опасных 
моментов, - отмечает главный тренер 
клуба «Бейбарыс» Артем Аргоков. - В 
первом периоде первого матча неудач-
но сыграли в обороне, пропустили три 
шайбы. И на этом игра была сделана. 
Во второй встрече мы сумели пере-
строиться, поменяли тактику. И все 
сложилось более удачно для нас.

- Играть серию матчей с таким се-
рьезным и опытным соперником, 
организованным, обладающим ка-
чественными спортсменами в своем 
составе, конечно, нелегко было, - де-
лится главный тренер «орлов» Леонид 
Тамбиев. - Первая игра далась полег-
че, а вторая была посложнее. Но мои 
подопечные проявили волю к победе, 
хорошо держались. Немного подуста-
ли и совершили ряд ненужных оши-
бок. Но в овертайме выиграли столь 
важный матч. Я считаю, эта победа 
придаст ребятам уверенности.

«Сарыарка» - «Бейбарыс» 5:1 (3:0, 
2:1, 0:0) 

«Сарыарка» - «Бейбарыс» 4:3 ОТ 
(1:0, 2:2, 0:1, 1:0) 

Фото Александра МАРЧЕНКО

ХОККЕЙ

Такие важные победы
Валентин ШИПУНОВ

6 и 7 октября на льду «Караганда-Арены» состоялись очередные домашние матчи хоккейного клуба 
«Сарыарка» в рамках чемпионата Казахстана Pro Hokei Ligasy. В гости к «орлам» приехали спортсмены 
из Атырау.

- ИГРЫ ПОЛУЧИЛИСЬ 
ДОВОЛЬНО-ТАКИ 
СКОРОСТНЫЕ, 
С МНОЖЕСТВОМ ОПАСНЫХ 
МОМЕНТОВ.
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Валентин КОНСТАНТИНОВ

Матч молодежной сборной Казахстана пройдет 
со зрителями. Так что у местных болельщиков 
будет прекрасная возможность поддержать 
наших спортсменов. Игра состоится 12 октября 
в Караганде на стадионе «Шахтер».

ФУТБОЛ

Европейский 
раунд

Для того чтобы стать свидетелями встречи футболистов 
двух стран, необходимо скачать приложение «Ashyq» и 
иметь «зеленый» статус. Рассадка болельщиков на ста-
дионе будет осуществляться с соблюдением социальной 
дистанции, а также при обязательном наличии медицин-
ских масок. Билеты, правда, можно приобрести только в 
режиме онлайн. Во избежание большого скопления лю-
дей кассы стадиона «Шахтер» работать не будут. Начало 
матча - в 17.00.

А накануне старший тренер молодежной сборной Ка-
захстана Кайрат Нурдаулетов огласил список футболи-
стов, вызванных на предстоящие игры отборочного раун-
да Евро-2023 против Бельгии и Турции. В состав команды 
вошли 25 игроков. В их числе защитник «Шахтера» Таир 
Нурсеитов. В резерве - карагандинцы Иван Свиридов и 
Абылайхан Назымханов. В сборную попали представите-
ли «Кайрата», «Кызыл-Жара», «Мактаарала», «Актобе», 
«Атырау», «Астаны», «Тараза», «Жетысу», «Ордабасы», 
«Кайсара», «Кайрата-Москвы». Тренерский штаб: Кайрат 
Нурдаулетов - старший тренер, Аскар Идрисов - асси-
стент старшего тренера, Нурбол Жумаскалиев - ассистент 
старшего тренера, Юрий Новиков - тренер вратарей, Ах-
матхон Искандаров - врач, Кайратали Кунходжаев - мас-
сажист, Акмурат Акчабаев - массажист, Динмухамед Ора-
лов - менеджер, Павел Лаптев - видеооператор.

Стоит напомнить, что 8 октября молодежная сборная 
Казахстана на выезде встретилась с командой Бельгии. 
Отборочный матч чемпионата Европы по футболу про-
шел в городе Левене на стадионе «Ден Дрееф». А уже 
12 октября подопечные Кайрата Нурдаулетова сыграют 
против соперников из Турции на стадионе «Шахтер». 
Кстати, матч квалификации молодежного чемпионата Ев-
ропы-2023 был перенесен еще в апреле из-за пандемии 
коронавируса. Наша «молодежка» должна была встре-
титься с командой Турциии в Актобе 8 июня. Однако ту-
рецкая сторона попросила перенести матч. Обострение 
там эпидемиологической ситуации не позволило команде 
принять участие в этой игре. В связи с этим Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций УЕФА перенес встречу 
на 12 октября. Надеемся, теперь все состоится.

Сымбат АКИМХАНОВА

Тридцать четвертый 
концертный сезон 
Академический оркестр 
казахских народных 
инструментов имени 
Таттимбета открыл 
концертом в зале 
«Шалқыма». 

Это первое выступление орке-
стра после возвращения из турне по 
городам Турции. Музыканты дали 
концерты в Алании, Анталье, Ха-
тае, Газиантепе, Конье и завершили 
выступлением на Всемирном малом 
курултае казахов в Стамбуле. 

- Сегодня в рамках открытия 34-го 
сезона мы вручили артистам и руко-
водству оркестра, которые были при-
частны к концертам в Турции, специ-
альные благодарственные письма. В 
частности, почетной грамотой Все-
мирной ассоциации казахов награди-

ли дирижера оркестра Ерлана Бакты-
герея, - поделилась деятель искусств 
РК и Монголии Меруеш Башай. 

За месяцы строгих карантинных 
ограничений карагандинцы успели со-
скучиться по концертным мероприяти-
ям. Об этом можно судить по овациям, 
которыми зрители провожали каждый 
номер программы. Однако и оркестру 
народных инструментов было что по-
казать собравшимся. В новую рограм-
му отобраны как казахские народные 
песни и мелодии, ласкающие слух 
своим традиционным звучанием, так и 
произведения мировой классики. 

Начало концерта ознаменовалось 
оригинальным исполнением кюя 
«Сарыжайлау» народного компози-
тора и кюйши Таттимбета. На кон-
церте также можно было услышать 
совершенно новые произведения, 
которые не исполнялись ранее. К 
примеру, «Дара тұлға - Нұрғиса» Ер-
кина Нурымбетова, «Орбұлақ шай-
қасы» Ə. Алпысбаева, посвященное 

грандиозному сражению, известно-
му тем, что казахские воины смогли 
одержать победу в неравной битве с 
джунгарами. Лауреат международ-
ных конкурсов Гульмира Тапай ис-
полнила песни «Сарыарқа», легкую 
и игривую «Қарағанды». В первой 
части вечера дирижировал знакомый 
многим заслуженный деятель Казах-
стана Абдугалисын Шоканбаев.

Под чутким управлением Абиль-
кайыра Сагымбаева музыканты ис-
полнили произведения «Көкіл» и 
«Күткенде» Қ. Ахмедиярова в обра-
ботке самого дирижера, а также «Hoe 
- Down» Аарона Копленда.

Еще одним гостем вечера стал по-
бедитель проекта «100 новых имен», 
молодой гений Ерлан Бактыгерей. Он 
задавал тон оркестру в исполнении 
«Қосбасар» Е. Нурымбетова. 

Ерлан Бактыгерей родился в Жам-
былской области. Музыкантов в 
семье дирижера не было, а тягу к 
музыке в нем впервые заметил его 

дядя. Долгое время он проявлял свои 
таланты в нашем регионе, работая 
главным дирижером и художествен-
ным руководителем Академическо-
го оркестра казахских народных 
инструментов им. Таттимбета и ди-
рижером симфонического оркестра 
г. Караганды. Ерлан придержива-
ется девиза «Талантливый человек 
талантлив во всем» и периодически 
пробует себя в новом: владеет пекар-
ней и занимается рукоделием - шьет 
сумки из кожи и замши с казахскими 
орнаментами.

Зрители насладились и зарубеж-
ными произведениями - оперой Глю-
ка «Ифигения в Авлиде», «Что мне 
жить не тужить» А. Варламова, «Фи-
гаро» Поля Мориа, а известная опер-
ная певица Динара Алиева исполни-
ла «Бурлеску» Д. Шостаковича. 

Завершился вечер проникновен-
ным перформансом «Сарыарқа» Құр-
манғазы, что стало оригинальным ре-
шением, порадовавшим слушателей. 

Живая музыка вернулась
ОТКРЫТИЕ СЕЗОНА

Валентин ШИПУНОВ

В Карагандинской области 
продолжаются мероприятия, 
посвященные 110-летию со дня 
рождения Касыма Аманжолова. 

В областной детской библиотеке имени Абая 
состоялась встреча в литературной гостиной 
под названием «Дүниеге келер əлі талай Қа-
сым». Она стала примечательным событием 
для участников - студентов и школьников. В ка-
честве специального гостя был приглашен про-
фессор Карагандинского университета имени 
Е.А. Букетова, доктор филологических наук, 
руководитель Центра «Касымтану» Жансая 
Жарылгапов. 

Организаторы подготовили содержательный ви-
деоролик «Зеркало эпохи» о Касыме Аманжолове. 
Бессмертные стихи поэта продекламировали сту-
денты Карагандинского высшего гуманитарного 
колледжа, ученики школ имени А. Байтурсынова 
и Г. Мустафина. Также вниманию собравшихся 
представили книжную выставку «Қыран қанатты 
ақын». Здесь собрали многочисленные издания 
творческого наследия легендарного реформатора 
казахского стихосложения, замечательного мело-
диста, сатирика и переводчика.

Зеркало 
эпохи

Турнир проходит на стадионе 
«Жастар» в рамках празднования 30-ле-
тия Независимости Республики Казах-
стан и 10-летия Национальной федера-
ции по киокушинкай-кан карате.

По словам заместителя акима Кара-
гандинской области, президента об-
ластного филиала федерации Вадима 
Басина, отрадно, что после послабления 
карантина удалось провести соревнова-
ния такого уровня. Более того, их смог-
ли посмотреть зрители.

- Мы стали свидетелями незабыва-
емых поединков, - отметил он. - Наши 
спортсмены, проявляя волю к победе, 
стали победителями. Это еще раз дока-

зывает, что этот боевой вид искусства 
развивается. Мы достойно представле-
ны на международной арене. 

Как подчеркнул главный судья чем-
пионата Геннадий Лим, выступление 
спортсменов оценивают объективно. Для 
этого специально пригласили свыше 30 
аккредитованных судей. Они работают 
по бригадам, в каждой из которых пять 
человек из разных областей. За их дей-
ствиями следят и менеджеры татами. 
Серьезных нарушений пока выявлено не 
было. 

- У нас очень жесткий отбор и опре-
деленные критерии, - сказал Г. Лим. 
- На один вес и возраст разрешено вы-

ставить максимум четыре человека из 
одной области. Полностью идет мони-
торинг команд, в том числе внимание 
уделяется амуниции. Также последуют 
штрафные санкции, если спортсмен, 
ранее заявленный в одном весе, стал 
тяжелее и теперь намерен выступать 
в другой категории. По итогам сорев-
нований будут выявлены сильнейшие 
спортсмены, которые войдут в состав 
национальной сборной, чтобы в даль-
нейшем представлять нашу страну на 
международных стартах. 

Между тем Карагандинский регион 
представляют 102 человека. Половина 
из них приехала из Темиртау.

По мнению главного тренера сбор-
ной города металлургов Николая Квана, 
ребята представляют достойную кон-
куренцию сильнейшим спортсменам. 
Причем практически во всех весовых 
категориях и возрастных группах. 

- Наш регион входит в число лидеров 
по киокушинкай-кан каратэ, - сказал он. 
- Самые именитые призеры в этом виде 
спорта, являющиеся чемпионами мира и 
Европы, тренируются у нас. Они также 
в числе первых и в национальной сбор-
ной. Чтобы спортсмены совершенство-
вались в мастерстве боевого искусства, 
каждый год приглашаем специалистов 
из Японии. Им же спортсмены сдают 
экзамены на получение черного пояса. 
И это дает определенные результаты. 
К сожалению, нам просто не хватает 
спарринг-партнеров. Если бы их число 
увеличить, то у команды региона в дис-

циплине кумитэ вообще бы не осталось 
конкурентов. 

Один из тех, кто выиграл золотую ме-
даль на чемпионате РК, Никита Гарас. 
Он одержал досрочную победу над со-
перником из Семея. 

- В нашей команде в возрасте 18 лет 
и весовой категории до 90 килограм-
мов есть несколько лидеров, - поделил-
ся он. - Но на чемпионате неожиданно 
появилась «темная лошадка», которая 
выиграла у моего одноклубника Баур-
жана Толегенова. Оказалось, что мы не 
знаем этого спортсмена. Он давно вы-
ступал, потом делал перерыв в карьере 
и вот вновь решил бороться на татами. В 
финале мне пришлось с ним выяснять, 
кто все-таки сильнее и достоин звания 
чемпиона. У нас получился хороший 
бой. Мне хотелось выиграть в технике, 
но понял, что буду долго с ним возить-
ся, поэтому сменил тактику. Подго-
товка к данному турниру началась еще 
летом. Нам необходимо было войти в 
свою форму и переключиться на спец-
ифику. Пришлось пересматривать бои 
прошлых чемпионатов, чтобы избежать 
ошибок. Поняли, что необходимо боль-
ше двигаться, особенно во второй по-
ловине боя. Последний турнир, где мы 
выступали, состоялся еще до пандемии, 
в Москве на Кубке содружества, там я 
стал вторым. А годом ранее - на чемпи-
онате мира в Нур-Султане, где выиграл 
бронзовую медаль. 

Между тем, если в кумитэ спортсме-
ны региона сильны - как правило, заво-
евывают первые позиции в среднем и 
тяжелом весе, то в ката они значительно 
уступают соперникам из Нур-Султана, 
Восточно-Казахстанской, Западно-Ка-
захстанской областей. 

Как пояснил Николай Кван, в этом 
виде ребята стали соревноваться только 
недавно. По сути, это их первый выход 
на республиканском уровне. И им пока 
трудно четко выполнить все элементы 
и в правильной последовательности на-
звать ката.

По итогам республиканского турни-
ра по киокушинкай-кан карате будет 
сформирована национальная сборная 
Казахстана. Сильнейшие отправятся 
на первенство мира среди молодежи в 
Болгарию, которое состоится в начале 
декабря.

Фото Александра МАРЧЕНКО

После удара в гонг
На звание сильнейших в кумитэ и ката претендуют свыше 500 спортсменов 
Светлана СБРОДОВА

Три золотых и две бронзовые медали удалось завоевать элитному дивизиону региона на 
чемпионате РК по киокушинкай-кан каратэ. Таков результат нескольких дней выступлений. 

ПО ИТОГАМ РЕСПУБЛИКАНСКОГО 
ТУРНИРА ПО КИОКУШИНКАЙ-КАН 
КАРАТЭ БУДЕТ СФОРМИРОВАНА 
НАЦИОНАЛЬНАЯ СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА. 

В НОВУЮ КОНЦЕРТНУЮ 
ПРОГРАММУ ОТОБРАНЫ 
КАК КАЗАХСКИЕ 
НАРОДНЫЕ ПЕСНИ 
И МЕЛОДИИ, 
ЛАСКАЮЩИЕ СЛУХ 
СВОИМ ТРАДИЦИОННЫМ 
ЗВУЧАНИЕМ, ТАК 
И ПРОИЗВЕДЕНИЯ 
МИРОВОЙ КЛАССИКИ. 


